

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villao.

## LA TRATA DE BLANCAS

El ministro Sr. Montilla va á crear un Patronato con el fin de oponer un dique á la escandalosa trata de blancas.

A primera vista ese Patronato parece algo; observado con alguna atención, se ve que no es nada.

Ocurre una cosa muy singular con los burgueses y sus defensores.

Ocasionalmente la miseria con un régimen de explotación aguda que ensalzan y defienden, y crean Asociaciones benéficas para dar de comer á unos cuantos hambrientos.

Abogan por la continuación de un régimen basado en el antagonismo de intereses, en la lucha de unos hombres con otros, y crean entidades para evitar las guerras.

Contribuyen con una explotación desenfrenada á privar de medios de instrucción á la inmensa masa obrera, y crean escuelas nocturnas para los que pasan la vida en el taller.

Proclaman como el mejor un régimen social en que todo se falsifica, todo se adultera y todo sufre manipulaciones dañosas, por no perseguirse más fin que el de la ganancia, y fundan Sociedades encargadas de denunciar á los adulteradores.

Realizan cuantiosos negocios envenenando con el alcohol á infinidad de seres humanos, y combaten el alcoholismo, pintando con negros colores sus horribles efectos.

Desacreditan los derechos políticos anulando el efecto legítimo de su ejercicio ó haciendo que gente vendida lo practique fraudulentamente, y recomiendan á los proletarios la educación política.

Lo mismo ocurre con la plaga de la prostitución.

La crea en grado máximo el régimen patronal, tan querido de nuestros burgueses y sus servidores, y forman un Patronato para contrarrestar la trata de blancas.

Podrá haber guiado buena idea al autor ó autores de esa institución, pero sus efectos serán casi nulos ante las fuertes causas que originan y alimentan ese mal.

¿No se disminuye considerablemente la miseria, el hondo malestar económico de la inmensa masa desheredada? Pues ella hará que miles y miles de proletarias hagan de su cuerpo mercancía.

¿No se moraliza, no se dignifica el trabajo de la mujer en fábricas y talleres? Pues esa desmoralización, la insignificancia de su salario que le hará buscar en la venta de su cuerpo lo necesario para vivir, dará un crecido contingente á la prostitución.

¿No hay posibilidad de detener la concentración capitalista? Pues con ella aumentará extraordinariamente el servicio doméstico, y el aumento de éste hará crecer aquel mal.

¿Que persiste la moral burguesa en las relaciones sexuales, considerando deshonrada á la mujer que abandona el hombre después de haberla poseído? Pues ella suministrará víctimas al tormento de la prostitución.

¿Que lo bajo de los salarios impide á muchos hombres constituir familia, por el natural temor de no poder sostenerla? Pues eso también llevará á muchas desdichadas á la terrible sima.

¿Que no desaparecen otras muchas causas que la sociedad burguesa engendra? Pues ellas harán que se lancen por el camino de la perdición considerable número de proletarias.

¿Contrarrestar la trata de blancas!... No lo podrá hacer con eficacia el Patronato que cree el Sr. Montilla.

Para conseguir obra tal, se necesita bastante más que eso: se necesita tomar puesto en las filas del proletariado; mejorar sensiblemente la condición económica de éste; hacer del mismo una pujante fuerza que arranque mejoras positivas á la clase explotadora; en una palabra, se necesita tomar posiciones fuera de los partidos burgueses y batir en brecha el régimen capitalista.

Así y sólo así disminuirá primero la trata de blancas, desapareciendo por completo más tarde.

## La semana burguesa.

Para facilitar sin duda la vida del pobre en Madrid, el Ayuntamiento trata de recargar los derechos de consumos en artículos de lujo como la leche, los huevos y la sal.

No podíamos esperar menos de unos concejales que venían dispuestos «á moralizar la administración».

Y que empezaban por deber sus actas á una inmoralidad electoral.

El ministro de Agricultura ha hecho un viaje á Burgos.

Y un periódico reseñando los agasajos de que fué objeto, dice lo siguiente:

Por la noche se verificó en el salón del Ayuntamiento el banquete de sesenta cubiertos en honor del ministro de Agricultura. Al acto asistieron republicanos, conservadores y liberales. La comida fué realmente espléndida y el Burdeos, el Jerez y el Champagne corrieron en abundancia.

Nos parece bien: cuando corren en abundancia el Burdeos, el Champagne y el Jerez, se deja á un lado la consecuencia política.

Y la vergüenza *idem*.  
Porque al fin, todos *semos* unos.

Vean ustedes á lo que queda reducido el anticlericalismo de Canalejas.

Dice su órgano el *Heraldo*:

Es decir, y el fruto de la acción del Gobierno no puede ser más irrisorio, que toda la campaña anticlerical de demócratas y liberales queda en manos de Sagasta reducida á proteger el privilegio del clero regular y á privar de derechos espirituales y temporales al clero secular. Nadie podía prever tan extraña solución, la solución de que las culpas del clericalismo las viniesen á pagar en definitiva sus adversarios naturales, el proletariado religioso, que es el que mantiene viva la fe y conforta las conciencias, y da consuelo á los afligidos, y libra de desesperación á los pobres peregrinos de este valle de lágrimas.

¿De modo que hay que gritar:—Guerra al fraile y viva el clero secular, encargado de embrutecer las conciencias y de pescar almas para el otro mundo y pesetas para el cepillo de las ánimas?

Pues, D. José, para ese viaje no necesitábamos alforjas.

Porque entre los frailes y los curas, nosotros nos quedamos sin ninguno.

Ante el Tribunal de policía correccional de Londres han comparecido un príncipe portugués y un oficial de húsares austriacos por delitos contra la moral.

El príncipe ha sido puesto en libertad bajo fianza.

Naturalmente: siempre hay una *honesta* distancia entre un oficial de húsares y un príncipe, aunque sea portugués.

Y la justicia inglesa, *malgré* su cacareada rectitud, no iba á cometer la torpeza de confundir las clases.

«Por lo demás», eso de que un príncipe cometa delitos contra la moral es muy edificante.

Y prueba cuan acertado anda León XIII cuando dice que Dios ha puesto á las clases elevadas en la cúspide para que sirvan de ejemplo.

Aunque, ¡caracoles con el ejemplo!

Pues, señor, ahora va á resultar que esto de ser pobre es una ganga.

Porque, verán ustedes:

En San Sebastián han dado una merienda á 2.700 niños recogidos en los asilos.

En Londres, una comilona á 500.000 *méndigos*.

Y en Roma otra á 1.500 pobres, con vivas al Papa y á la Pepa.

Acaso digan ustedes que lo mejor sería que no hubiera pobres suscritos á comer sólo cuando repican gordo.

Pero, ¿dónde dejan ustedes la satisfacción que produce ver convertida la miseria en espectáculo?

Para banquete, el que hemos dado á nuestro alcalde.

También allí hubo vivas.

Lo que no hubo fué arroz.

Y, naturalmente, como donde no hay harina, etc., se armó la de Dios es Cristo, y por poco se comen al anfitrión.

En prueba de adhesión y de simpatía, por su puesto.

Porque por sabido se calla que los que soltaron las cinco *beatas* no lo hicieron por comer (en esos casos la *comía* es lo de menos), sino por realizar «un acto» de resonancia.

Y le realizaron.

Puede estar satisfecho D. Alberto, porque el banquete ha sido digno de él.

Y de su cohorte.

En Barcelona se ha descubierto un madero clandestino, encontrándose en él restos de caballo y de perro en completo estado de putrefacción.

Hay que reconocer que tienen razón los que combaten el Socialismo fundándose en que mataría todas las iniciativas.

Porque, vamos á cuentas: si no existiera el aguijón del interés individual, ¿se habría inventado el paño de lana sin lana, y las velas de cera sin cera, y la carne de perro putrefacto?

Beudigamos, pues, el interés individual, que permite engañar al prójimo unas veces y envenenarle otras.

Al periódico libertario le parece mal que no jaleemos á Canalejas.

Sin querer acordarse de que antes nos censuraba porque, según él, le jaleábamos.

Lo que, si hubiese sido cierto, sería una razón para que ahora nos aplaudiese por haber enmendado nuestro yerro.

Verdad que si el semanario anarquista se escribiera obedeciendo á los dictados de la lógica, tendría que publicarse en blanco.

Y no podría cumplir su misión de combatir al Partido Obrero á todas horas y con todos los pretextos.

Porque el caso es pasar el rato.

El mismo periódico dice en su último número:

Madrid.—Continúan las huelgas de obreros constructores de carruajes, vidrieros, la toneros y carpinteros.

Hay cerca de 10.000 huelguistas y nadie se entera ni se ven por parte alguna.

Ya se conoce que el ex tonelero hizo su aprendizaje periodístico en la Prensa burguesa.

Por lo bien que sabe *inflar* los asuntos.

Como que dos oficios, que son los que están en huelga, los ha convertido en cuatro.

Y el número de huelguistas, que en junto sumarán 2.000, lo ha elevado á 10.000.

Mas ahora lo comprendemos todo, como dicen en las comedias de enredo: sin duda creyó que estaba haciendo la reseña de un Congreso libertario, de esos donde están representadas 500.000 Sociedades con catorce millones de federados.

Y luego no tienen para pagar al cartero.

En lo que sí tiene razón (á cada cual lo suyo) es en lamentarse de que los huelguistas no promuevan jaleitos.

Porque así no tenemos el gusto de ver las tropas en la calle.

Y al maestro laico fracasado se le escapa el pretexto para abrir una suscripción á favor de las «víctimas» y colocar más papel.

Interin arregla la maleta para salir de *estampía* hacia Gibraltar.

Y dejaba á la señora para que se las entendiese con el Juzgado.

Allá va otro recorte del mismo papelucho:

Los obreros electricistas se han separado del convento socialista de la calle de Relatores, por no estar conformes con la política del prior y de sus acólitos.

La noticia es completamente falsa.

Pero algo hay que decir para llenar el número.

Porque de él sale el abono para cultivar las cebolletas y las breccleras del hotelito.

## Á los Partidos Socialistas Obreros DE TODOS LOS PAISES

Hace un año, el Socialismo Internacional llamaba la atención de todo el mundo hacia los atentados perpetrados por el zarismo contra la ciencia y contra el proletariado ruso.

A pesar de las vivas protestas de la clase obrera de todas las naciones, á pesar de los gritos de indignación de la Prensa europea, el despotismo continúa reinando en alto grado en Rusia.

Se encarcela, se atormenta, se mata en masa á todos los que, por la organización ó por la ciencia, persiguen un mejor destino y quieren la liberación de la clase obrera.

Recientes comunicaciones á la Prensa socialista referentes á la represión sangrienta del 1.º de mayo en Rusia, son actualmente confirmadas por los datos procedentes de las organizaciones obreras y por otros dirigidos por nuestros compañeros B. Kritschew-ky y G. Plekhanoff, delegados rusos en el Comité Socialista Internacional.

En Wilna, los cosacos y los agentes de policía dispersaron á los manifestantes, mataron al portador de la bandera roja y prendieron á 37 trabajadores, que el gobernador von Wahl hizo azotar hasta que hubieron perdido el conocimiento.

En Kieff se desnudó á los jóvenes estudiantes, presos por consecuencia de la Manifestación, y se les hizo sufrir las mayores humillaciones. Se detuvo en masa á sus madres y se las obligó á informar á la policía, traicionando á sus propios hijos.

En el Gobierno de Poltava, los aldeanos amotinados han sido conducidos á las iglesias y, después de la misa obligatoria, azotados hasta que perdieron el conocimiento. En las prisiones de Ekaterinoslaw, los presos políticos se dejan morir de hambre antes que sufrir por más tiempo los malos tratos de sus guardianes.

El Comité de Ekaterinoslaw del Partido Obrero Socialista Demócrata de Rusia ha hecho públicos estos odiosos hechos.

Una rebelión de hambre (negativa á tomar alimentos) ha estallado en la prisión de Bousterki, en Moscov, á causa de los bárbaros tratamientos infligidos á los presos políticos.

En Olessa, los manifestantes fueron azotados, y los aldeanos de Kharkoff atormentados.

tados tan atrocemente como los de Poltawa. El «Bund», ó sea la Unión General de los Obreros judíos de Lituania, de Polonia y de Rusia, completa en un escrito la relación de las atrocidades zaristas cometidas. He aquí los términos en que lo hace:

«La Manifestación de 1.º de mayo pasó en Wilna como de costumbre. La policía y los cosacos cargaron sobre los manifestantes en la calle con su ferocidad ordinaria. El portador de la bandera roja fué maltratado con la mayor crueldad, hasta el punto de que sus vestidos fueron despedazados y su sangre corrió á torrentes. Algunas decenas de manifestantes presos en el acto fueron golpeados en el camino, y después en el Comisariado de policía.

«Pero todas estas salvajadas no han sido más que el preludio de las escenas sangrientas que se desarrollaron al día siguiente.

«Ya antes de la Manifestación, y por orden del gobernador von Wahl, se habían preparado haces de varas de junco mojadas en agua.

«El 2 de mayo, el suplicio se verificó en la cuadra del Comisariado, en presencia de una Comisión de verdugos, compuesta del gobernador von Wahl, del prefecto de policía Nasimoff, del médico Michailoff, de los comisarios de policía Saitko y Kontchevsky, del cabo Martynoff y de los polizontes Cybolouky y Miloucha. Los manifestantes presos fueron llamados uno por uno.

«Con ironía cínica, el gobernador empieza por recordar á cada preso la Fiesta del 1.º de mayo. He aquí una sorpresa para vosotros, agregó mostrándoles los juncos. —¿Qué edad tenéis? —Cuarenta años. —Dadle 40 golpes. —¿Y tú? —Cincuenta años. —Dadle 50 golpes... Y así sucesivamente. Un preso, más osado, contestó que tenía un millón de años. Se le dió 100 golpes, y después, como hubiera perdido el conocimiento, se le hizo volver en sí echándole agua sobre la cabeza; luego se le acostó de nuevo para continuar el suplicio...

«El médico se encontraba allí para determinar el número de golpes que podía soportar el atormentado. El gobernador von Wahl procuraba que los golpes fuesen dados vigorosamente: si el verdugo daba por acaso un golpe algo suave, el gobernador declaraba que ese golpe no se contaba.

«Se golpeaba hasta que el atormentado perdía el conocimiento. Si podía libremente sostenerse en pie, se empezaba de nuevo. Y para agravar la vergüenza del suplicio, se enseñaba á la víctima con una sonrisa feroz, después de haberle hecho recobrar el conocimiento, un cartel en que se leían estas palabras: «¡Viva el 1.º de Mayo!» (Estos carteles fueron distribuidos la víspera de la Manifestación por cuenta del Comité Local de la Unión General.)

«El portador de la bandera roja y otro obrero fueron azotados de muerte.»

El Comité del «Bund», el Comité Socialdemócrata de Wilna del P. S. D. de Polonia y de Lituania, el Comité Obrero de Wilna del Partido Socialista Lituano, el Grupo Socialdemócrata ruso de Wilna publicaron en común, á propósito de estos suplicios ignominiosos, una proclama de 10.000 ejemplares en ruso, lengua judaica y polaco, en la que se estamparon los nombres de los verdugos responsables. Dicha proclama termina con estas palabras:

«¡La vergüenza caerá sobre cada uno de vosotros y vuestros nombres serán malditos para siempre!»

El terror blanco domina en Rusia cada vez con mayor ferocidad. Los episodios de Wilna no son, desgraciadamente, sino un episodio más particularmente salvaje.

El Socialismo Internacional, profundamente indignado de las atrocidades que se cometen cotidianamente con los obreros rusos, hace un llamamiento á la opinión pública para que estigmatice semejantes horrores.

Dolorosamente emocionado, dirige su saludo de solidaridad á los trabajadores rusos que, con un heroísmo sin ejemplo, luchan por su emancipación política y económica.

Invita á todos los Partidos Obreros Socialistas á que llamen la atención de los pueblos sobre los hechos abominables que hieren á la clase obrera rusa y á elevar sin demora su protesta, por los medios que juzguen más oportunos, contra el zarismo, que en los documentos oficiales habla de paz, y en la realidad hace una guerra implacable al pueblo que reclama su derecho á la libertad y á la existencia.

Por la Comisión Ejecutiva Socialista Internacional, V. SERWY, secretario.

### La táctica ácrata rechazada.

La huelga violenta ó revolucionaria predicada por Lerroux y por los anarquistas, va teniendo cada vez menos partidarios.

Ningún terreno mejor abonado para realizar una huelga de esa naturaleza que la campaña jerezana.

Vivo allí el odio contra patronos y autoridades por los actos de brutalidad que unos y

otros cometieron con los obreros á consecuencia de sucesos que todos recuerdan; atizado ese odio, de una parte por los mismos burgueses con su crueldad, con sus altiveces y sus soberbias, y de otra por los que quieren en un abrir y cerrar de ojos cambiar radicalmente las condiciones en que vivimos; constante la predicación de la huelga general y de la venganza contra los explotadores, y recientes aún las excitaciones del diputado por Barcelona para que los obreros echen por la calle de en medio, no cabía esperar otra cosa de aquellos obreros que una de esas jornadas tan recomendadas por los ácratas.

Sin embargo, no ha sido así.

Los obreros formularon sus reclamaciones; los labradores ó patronos ni siquiera les respondieron en los primeros momentos; insistieron en sus pretensiones aquéllas, y, aunque no satisfactoria, obtuvieron una respuesta. En ella los propietarios hacían una levisima concesión. Dijéronles los obreros que aquello era muy poco y que si sus concesiones no llegaban á más, no volverían al trabajo. Soberbios y testarudos, los patronos resistíanse á hacerlas; pero la intervención del alcalde y el estar dispuestos algunos labradores á transigir, obligólos á ceder un poco más, y entonces, los huelguistas, viendo atendida su petición en una parte, no insistieron en lo demás y volvieron al trabajo.

Es indudable que al proceder así han obrado con mucho acierto.

Aunque modesto, han conseguido un beneficio tras pocos días de huelga y mantienen intacta su organización.

¿Qué les habría ocurrido si por querer sacar adelante la totalidad de sus reclamaciones hubiesen acudido á la huelga general? Que los intrasigentes patronos, ansiosos de un acto sangriento, no hubiesen cedido; que los soldados, con los obreros que desertaran de las filas huelguistas, les habrían reemplazado; que esta situación habría ocasionado choques con la fuerza armada ó algún atentado contra la propiedad, y que cualquiera de ambas cosas habría servido perfectamente á los patronos para hacer que los mauters intervinieran. Las consecuencias de esta intervención hoy, todos las conocemos. Algunos obreros muertos, otros heridos, otros presos, la organización deshecha y la vuelta al trabajo en las antiguas ó peores condiciones.

La diferencia entre lo obtenido procediendo con juicio, y lo que habría resultado de seguir el camino de la insensatez, es enorme.

Lo que hoy no han podido alcanzar los agricultores jerezanos, lo alcanzarán el año que viene si mantienen su organización y si son constantes en la defensa de sus intereses, y dentro de tres ó cuatro años, su situación, sin ser tan buena como todos deseáramos, diferirá notablemente de la que hasta aquí han tenido.

Ignoramos si la transacción que ha permitido á dichos obreros alcanzar las mejoras que hoy disfrutan, ha merecido el asentimiento de los anarquistas jerezanos. Si lo mereció, han rectificado su criterio ó se han mostrado inconsecuentes. Si han combatido la transacción, resulta que su influencia ha sido nula, que la gran masa de los huelguistas no ha querido recurrir á los extremos por ellos recomendados.

De un modo ó de otro, lo hecho en esta ocasión por aquellos obreros agrícolas resulta una victoria de la táctica que hará posible el mejoramiento de las condiciones del trabajo, que ahorrará á los proletarios persecuciones y sacrificios estériles, y que les permitirá alcanzar un grado de organización capaz de imponer hoy respeto y temor á los explotadores, y de hacer frente mañana á todas las fuerzas en que éstos se apoyan.

### PROBADO

Para que se vea que nuestros correligionarios de Mieres no mentan cuando afirmaban que los melquiadistas (republicanos, ¿eh?) habían cometido trapacerías é ilegalidades en las elecciones municipales verificadas allí en mayo último, copiamos los dos siguientes considerando que aparecen en el acuerdo de la Comisión Provincial anulando aquéllas:

«Considerando que es tan evidente el falseamiento de la elección, que basta para comprobarlo el examen de las actas de la votación en que aparecen raspadas cifras, enmendadas las cantidades escritas en letra, unas veces distintas de la de los nombres de los candidatos, y en otras con diferente tinta, demostrando las alteraciones introducidas en el resultado de las votaciones; que no se guardó el orden de mayor á menor en el número de votos; á pesar de consignarse este orden en el acta, resaltando también diferencias notables entre las firmas de las actas y las de las listas de votantes en varios colegios;

«Considerando que este falseamiento de las elecciones se halla además evidenciado por las certificaciones expedidas por las Mesas, y que constan en el testimonio notarial que arrojan resultado distinto en la vota-

ción que en el computado por las actas en la Junta de escrutinio, y que otorgan la representación concejal á candidatos que no han sido proclamados.»

¡Y decir que los que han hecho esto aseguran que quieren purificar el sufragio!  
¡Farsantes!

### Congreso de los trabajadores del mar.

Cuando este número llegue á manos de nuestros lectores se habrá verificado en Barcelona el primer Congreso de los trabajadores del mar, que constituye en nuestro país un verdadero acontecimiento.

Su tarea principal, la constitución de la Federación de los trabajadores de ese oficio y sus similares, es ya un hecho.

No conocemos detalles de sus resoluciones, pero éstos representan poco al lado de lo fundamental.

Por hoy podemos decir que han asistido á ese Congreso 25 delegados, en representación de 6.287 individuos correspondientes á los siguientes puertos: Vigo, Coruña, Villagarcía, Málaga, Valencia, Barcelona, Almería, Cartagena, Palma de Mallorca, Santander, Vinaroz, Sevilla, Alicante, Torreveja, Aguilas y Bilbao.

El espíritu de unión y confraternidad que se ha manifestado entre los delegados ha sido excelente, permitiendo asegurar que la Federación de los Obreros del mar no será obra efímera, sino trabajo firme que aumentará en nuestro país la fuerza de los obreros asociados y mejorará antes de mucho la situación de los que hasta aquí no han tenido ninguna defensa contra sus explotadores.

### ¡QUÉ AUTORIDADES!

El alcalde de Grove (Pontevedra), que debe considerarse un reyezuelo, no cesa de cometer abusos con sus vecinos y hace todo cuanto puede contra la Sociedad de Obreros que allí se ha formado.

Uno de sus hijos, sin duda instigado por él, ha penetrado en el local donde los obreros celebran sus reuniones, armando escándalo y hablando mal de la Sociedad.

En sus trabajos contra ésta, ha llegado el retoño del monterilla á formar otra Sociedad con el exclusivo objeto de desorganizar la primitiva.

A este fin no se para en barras. Ensayándose acaso para mayores empresas, ha redactado una carta que aparece firmada por Pablo Iglesias y Antonio Quejido, y de ella se vale para hacer creer á los incautos que la colectividad formada por él es la legítima.

No hagan caso los trabajadores de Grove á semejante majadero, mándenle enhoramala cuando se acerque á ellos y alistense en la que han constituido compañeros que se proponen mejorar las condiciones del trabajo y librar á los obreros de las arbitrariedades caciquiles.

Si hacen fuerte la primera organización allí creada, lograrán verse respetados por la autoridad local y mejor remunerados por sus patronos.

Aunque es deber de las autoridades facilitar á los ciudadanos el ejercicio de sus derechos, el gobernador de Sevilla y sus subordinados no lo entienden así.

Enviaron hace tiempo los obreros agricultores de Estepa, cumpliendo la Ley de Asociación, dos ejemplares del Reglamento porque se ha de regir la Sociedad que han formado. Transcurrieron bastantes días, y el gobernador no dijo oste ni moste.

En vista de esto, encargan aquellos trabajadores á sus compañeros de Sevilla que recojan el ejemplar correspondiente del Reglamento mandado por ellos, y dichos compañeros acuden una y dos y tres veces al Gobierno civil; mas después de ocasionarles tanta molestia, dícenles allí que los Reglamentos los tiene el gobernador y que éste espera se presenten á él los interesados.

No ha sido esto sólo; sino que el secretario —nada menos que el secretario— dijo que los Reglamentos deben pagar póliza, porque no siendo aquéllos documentación de Sociedades obreras, no les alcanza la exención del timbre.

Según se ve, el personal del Gobierno civil de Sevilla está todo á igual altura.

A un gobernador que tiene sin despachar por tiempo indefinido un Reglamento, corresponde un secretario que no considera documentación los Reglamentos, y á tal gobernador y tal secretario un personal que juzga necesario que los obreros de Estepa hagan un viaje á Sevilla para recoger el Reglamento de su Sociedad.

¡Lástima de cesantía para todos!

«Es con gobernadores de esa índole, señor Moret, con los que piensa V. E. evitar conflictos y dar facilidades á los trabajadores para que ejerciten sus derechos?»

«Es con empleados tan ineptos, tan abandonados ó tan frescos con los que cuenta el

ministro de la Gobernación para que los obreros se aficionen á los procedimientos legales?»

Nos parece que se equivoca V. E. Con autoridades de esa calaña lo que se consigue es irritar á los obreros, quitarles las ganas de que se asocien legalmente y empujarlos á empresas de violencia y de venganza.

Veremos, de no querer que esto ocurra, si tiene energía para hacer que el Poncio de la cuarta capital de España sea más respetuoso con la Ley de Asociación, el secretario entienda algo mejor lo que es documentación de las Sociedades obreras, y los otros empleados no ignoren que puede un ciudadano cualquiera presentar y recoger los Reglamentos de una Asociación.

### MALDAD Y TORPEZA

Sigue el papelucho ácrata hablando de la «infamia de los jefes socialistas», ó lo que es igual, aseverando que éstos escribieron á Inglaterra para que las Trades Unions no socorrieran á los huelguistas metalúrgicos de Barcelona.

Ya hemos dicho y repetido que eso es una mentira inventada por los libertarios para procurar el descrédito de los socialistas, á quienes aborrecen mortalmente y contra quienes emplean las armas más ruines y miserables.

Pero al hablar tanto de dicha «infamia», no han echado de ver que conceden extraordinaria influencia á los «jefes socialistas» sobre los obreros ingleses, y muy poca ó ninguna á Tarrida y demás ácratas españoles que residen en Londres.

Porque dando como cierto lo que sólo es una falsedad, ¿qué hicieron Tarrida y demás libertarios que viven en dicha capital para rectificar lo que se atribuye á los «jefes socialistas»? Estos enviaron á lo sumo dos ó tres escritos; Tarrida y sus compañeros en acracia pudieron ver á diario á los hombres más influyentes de las Trades Unions y hacerles creer lo que ellos estimaban la verdad. ¿Los vieron? ¿Intentaron lo que decimos? ¿O es que allí se los conoce y no se les hace caso alguno?

Eso parece desprenderse de lo que nos cuentan, ya que si no, las Trades Unions hubieran hecho lo que ellos deseaban.

Porque muy bien podría resultar que los anarqueros atribuyeran á los «jefes socialistas» lo que habían hecho las organizaciones obreras inglesas, no por influencia de éstos, sino por no parecerles gente seria la que en Londres presentaba como un acto revolucionario la desdichada huelga general de Barcelona.

### Desde Burgos.

El 29 del pasado inauguróse en esta población un Congreso agrícola-minero.

En la Memoria leída se hacía constar con fruición que en esta provincia no hay problema social porque los agricultores poseen casi todos pequeñas parcelas de tierra, y porque el obrero burgalés es sobrio y respetuoso para con las autoridades.

El autor de esta Memoria aparenta ignorar que la tan decantada sobriedad de estos trabajadores se va convirtiendo en ansia de mejoramiento—merced á nuestra propaganda, tomada á broma cuando obteníamos poco fruto—, y que por la organización floreciente que aquí existe se ha triunfado en tres huelgas, y sin apelar á este extremo se han obtenido importantes mejoras para los obreros del ramo de construcción de edificios gracias á que las peticiones fueron acompañadas de la fuerza moral que daban las respectivas Sociedades de resistencia.

Parafraseando esta Memoria, vino á decir lo mismo el ministro de Agricultura, que presidió el acto de la inauguración.

La Junta Directiva, temiendo que el teatro no pudiera contener el importante número de congresistas inscriptos, dió ordenes ridículas rigurosas para que no entrase el público; pero como aquello parecía un desierto y convenía que el número de espectadores fuese grande, para que el Sr. Suárez Inclán quedase satisfecho, dió contraorden buscando los medios de que el teatro se llenase.

Siendo el Sr. Canalejas ministro de Agricultura ofreció venir al Congreso, y al efecto llegó anteayer para presidir la clausura.

Reunido el partido republicano, acordó hacerle un buen recibimiento, y publicó dos alocuciones, en una de las cuales se excitaba en letras grandes á los liberales, republicanos y socialistas á que fuesen á la estación.

Llevaron una música con el propósito de que tocase «La Marsellesa» y el «Himno de Riego», pero desistieron de ello ante las indicaciones de las autoridades y de los organizadores del Congreso; proyectaron celebrar un mitin político y un baile popular, y nada han realizado; decían, aunque esto fuera una inconsecuencia por tratarse de un político monárquico, que las ovaciones iban á ser estruendosas, y todo se limitó á que á la salida del teatro un grupo de muchachos vi-

torase al Sr. Canalejas. El recibimiento que á éste se hizo en la estación, fuera de algunos cómicos detalles, tuvo, según me dicen, alguna importancia; la despedida apenas fué notada.

Se dijo que asistirían los socialistas á la estación, pero aquella noche afirmó el *Diario de Burgos* que se notó nuestra ausencia; se ha telegrafado á la Prensa que habíamos acordado no acudir ni tomar parte en los actos que en honor de Canalejas se celebrasen, y esto no es exacto, pues aparte que esta Agrupación nunca toma acuerdos para acudir á la estación ni preparar ovaciones á los buenos amigos que aquí vienen, mal podíamos tomarlos en favor de un político que hasta ahora nada tiene de socialista.

Desde primeros de junio habló en Burgos de este asunto, y los republicanos nos censuraban porque al preguntar particularmente á algunos socialistas si nos asociáramos á ellos, se les contestaba de un modo negativo. Por incidencia, se departió entre bastantes correligionarios sobre el viaje de Canalejas, y todos estuvieron conformes en que era asunto ajeno á nuestro Partido. Tanto es así, que celebrada asamblea el 14 de junio acerca del orden del día del Congreso que ha de celebrarse en Gijón, ni al Comité ni á ningún afiliado se le ocurrió citar para nada al Sr. Canalejas.

En el discurso que este pronunció limitóse á tratar de los temas y resoluciones del Congreso agrícola minero y á poner á Castilla y Burgos por las nubes, cuando desgraciadamente Burgos es la última sardina de la banana. Fué sumamente aplaudido por los políticos de todos los partidos, halagados por tantas alabanzas.

Las butacas y palcos estaban llenas de gente, pero las demás localidades de este espacioso teatro estaban casi vacías, á pesar de que la entrada era pública. Esto obedeció á celebrarse el acto en horas de trabajo, y á que se supo que el Sr. Canalejas no pronunciaría allí un discurso político. Ofreció hacerlo después de la clausura del Congreso, pero se marchó anoche, después de asistir al banquete que la Junta y los concejales le dieron en el Ayuntamiento, convertido ya varias veces en merendero.

Aunque á nosotros nada nos cause extrañeza ni queramos sacar consecuencias de algunos detalles, es justo hacer notar que ha llamado la atención y sido objeto de muchos comentarios que el Sr. Canalejas se haya hospedado en casa de un canónigo, amigo suyo.—EL CORRESPONSAL.

24 julio 1902.

## Sobre accidentes en el trabajo.

La *Gaceta* ha publicado hace pocos días la siguiente aclaración al art. 5.º de la Ley de Accidentes del Trabajo:

«Primero. Que cuando un obrero fallecido á consecuencia de un accidente del trabajo de los comprendidos en la ley de 30 de enero de 1900, deje viuda ó hijos del matrimonio con la misma ó hijos de otro matrimonio anterior, corresponderá á la viuda la mitad de la indemnización total.

«Segundo. La otra mitad se distribuirá por partes iguales entre los hijos de ambos matrimonios.

«Tercero. La viuda percibirá la parte de indemnización perteneciente á los hijos constituidos bajo su patria-potestad.

«Cuarto. La parte correspondiente á los hijos del primer matrimonio se entregará á quien de hecho los tuviere á su cargo, sea la misma viuda ó otra persona.»

## EN GIBRALTAR

### LOS DESCARGADORES DE CARBÓN

Con la firmeza de siempre continúa la huelga de estos compañeros, á pesar de contar muchas semanas de fecha.

La Federación Patronal sigue apurada, pues la ayuda que pueda prestarle el puñado de *esquirols* que ha reclutado á última hora, es escasa.

La huelga de los panaderos ofrece peor aspecto, porque, aunque de mala calidad, en todos los hornos se hace pan.

Si la gente de La Línea fuera otra, esto es, si no estuviese dirigida por los libertarios, ella sola podría sostener á los descargadores de carbón; pero como tiene una idea muy especial de la solidaridad obrera, aquellos huelguistas no pueden contar con su auxilio material. Fian, pues, para sostenerse en la ayuda que les presten los obreros ingleses y las Sociedades de resistencia de España que no manejan los elementos libertarios.

Aunque no es muy buena la situación económica de dichas Sociedades, algunas de las cuales están empeñadas en huelgas de importancia, esperamos que han de hacer un esfuerzo para auxiliar á los carboneros de Gibraltar, á fin de que sus soberbios patronos no tengan el placer de rendirlos y

destruir, con su rendición, las buenas condiciones de trabajo conquistadas allí por la fuerza de la Asociación.

¡Compañeros! Ayudemos á aquellos valientes. Su causa es la nuestra, y para que ésta venza todos debemos contribuir á su sostenimiento.

Den las Sociedades lo que puedan; ábranse suscripciones en obras y talleres; coopere cada uno en la medida de sus fuerzas, y dichos compañeros no se verán obligados á rendirse por hambre.

Los fondos diríjanse á La Línea, á nombre de Arturo Sacramento, y las cartas al mismo nombre, Centro Obrero, Gibraltar.

## TRIUNFO SOCIETARIO

Le han alcanzado los obreros agrícolas de Castrejón (Valladolid).

Presentaron éstos á sus patronos la tarifa que publicamos en el penúltimo número de *EL SOCIALISTA*, y los más fuertes de aquéllos, los que ejercen en dicho pueblo el cacicato, contestaron dejando sin trabajo á los obreros que se la dieron á conocer.

Tan agresiva respuesta produjo inmediatamente la huelga.

A pesar de observar los obreros una actitud tranquila, acudieron en seguida al pueblo varias parejas de la Guardia Civil y hasta un jefe.

Los patronos, y con ellos el alcalde, que también lo es, pensando acaso provocar un conflicto, realizaron muchas coacciones é hicieron prender á un compañero por haber hecho éste presente á un asociado el deber que tenía de cumplir lo resuelto por la Sociedad.

No les salió la cuenta, porque los obreros ni se amilanaron ni pasaron á vías de hecho.

Enterado el gobernador de lo que ocurría, medió en el asunto, y, según se nos asegura, con bastante imparcialidad, al revés del alcalde, que no hizo más que aplicar el ascua á la sardina patronal.

Como los obreros no se cerraron á la banda, sino que se mostraron dispuestos á transigir algo en sus pretensiones, los patronos vieron obligados á hacer lo mismo, so pena de declararse causantes de la huelga, aceptándose al fin por ambas partes las siguientes bases:

1.ª Los patronos admitirán á todos los huelguistas en sus respectivos puestos.

2.ª La tarifa se modificará en el sentido de que se respetarán por los huelguistas los contratos parciales que éstos tuvieran con los patronos antes de hacer la tarifa.

3.ª Que en lugar de cuatro reales y medio que marca la tarifa para los jornales de invierno, se deje en cuatro reales y el vino de costumbre.

Además, los patronos han satisfecho los salarios perdidos á causa de la huelga.

Esta es la primera que han llevado á cabo los agricultores de Castrejón.

Felicitemoslos por su feliz término y por la cordura y firmeza que han demostrado en ella.

## ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA

Los agricultores de Torrecilla de la Orden (Valladolid) se han constituido en Sociedad de resistencia.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Cerrato ha expulsado de su seno á *Francisco Hidalgo* por traicionar á sus compañeros.

—Nos manifiestan también estos compañeros que el cartero, que es á la vez alguacil y municipal, les ha dicho que si no le pagan por los periódicos que les entrega, los romperá; cosa que ya ha hecho alguna vez.

Sin duda, como es autoridad, el hombre quiere mandar y ponerse la ley por montería, puesto que lo que no se paga en Madrid ni en otras grandes capitales, no tiene por qué pagarse en un humilde pueblo.

Suponemos que se corregirá; de no hacerlo, daremos conocimiento del abuso al director de Correos.

—Asimismo nos participa la citada Sociedad que días pasados, y sin que mediara cuestión alguna, un burgués disparó un tiro á un obrero asociado, que, por fortuna, salió ileso.

Del hecho dió parte el trabajador al alcalde, el cual le respondió que por estar asociado no se le hará justicia.

¡Será topo ó ruin ese monterilla!

## UNA VENGANZA MISERABLE

La ha cometido el director de la Real Compañía Asturiana, entidad que, á costa del sudor de los obreros que explota, reparte crecidos dividendos á sus accionistas.

El 9 del pasado abril, el trabajador Juan Fernández, que prestaba sus servicios en la fábrica de Arnao, propiedad de aquélla, experimentó un accidente, del cual falleció.

Vieron al director la viuda y el hijo mayor del operario muerto, á fin de reclamarle

lo que la Ley de Accidentes estipula; pero aquel señor, considerándose sin duda superior á la ley ó queriendo ahorrar un puñado de pesetas á la pobre Compañía que dirige, se negó á dar lo que correspondía.

Como era lógico, la viuda llevó el asunto á los Tribunales para hacer efectivo su derecho; cosa que no habría realizado si el director la hubiese atendido.

Y como semejante *ultraje* no le puede sufrir pacientemente quien ocupa tan elevado cargo en una Compañía millonaria, el director ha despedido en seguida á un hijo de la reclamante, que, con su mísero salario, sostenía á su madre y á varios hermanos suyos menores de diez años.

Tan infame acción ha indignado extraordinariamente á los compañeros del despedido, y no nos extrañaría que los condujese á una resolución extrema.

Este nuevo dato corrobora lo que decíamos en el fondo del número de la semana pasada, esto es, que los fautores de conflictos no son los obreros, sino sus explotadores ó los que los amparan.

## Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—La más antigua, la de constructores de carruajes, dura aún. El momento crítico para los patronos se acerca, y no creemos que se atrevan á resistir mucho más tiempo.

Los huelguistas mantiérense tan unidos y resueltos cual si ahora empezaran la huelga.

—La de carpinteros lleva buena marcha para los operarios.

La resistencia de los patronos empieza á ceder. Uno de los patronos más fuertes ha aceptado ya las demandas de los obreros.

Créese que á éste seguirán pronto otros, y que no pasarán muchos días sin que dichos compañeros reanuden el trabajo en las condiciones que ellos desean.

Lo celebraremos.

—La Sociedad de Repartidores, que hace algún tiempo solicitó de las Empresas periódicas un pequeño aumento en el salario, lo ha obtenido ya del *Heraldo*. Se espera que sigan igual camino *El Liberal*, *El Imparcial*, *La Correspondencia*, y tras de ellos los demás periódicos.

No se explicaría que los que dan la razón casi á diario á los trabajadores de otros oficios en las reclamaciones que formulan, fueran á negársela á sus operarios, máxime siendo la petición de éstos tan justa como modesta.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha tenido que acordar la huelga de los asociados que trabajaban en el cuartel en construcción de la Guardia Civil, en el barrio de las P-ñuelas, por negarse el contratista á aceptar las condiciones acordadas por la citada Sociedad y la Central de Aparejadores.

A estas horas ha dado su adhesión á dichas condiciones la mayor parte de los contratistas que no figuran en la Central.

En Valladolid.—Por más que la Prensa burguesa ha afirmado que se habían reanudado los trabajos de cautería en las obras paradas por efecto de la huelga de canteros y marmolistas, es lo cierto que dicha huelga se mantiene en igual estado que el primer día, pues aunque los contratistas del Consistorio lograron reclutar algunos obreros en Mingorría, tan pronto como éstos se enteraron de que su presencia lesionaba los intereses de la Sociedad de Canteros, con espontaneidad digna de aplauso renunciaron á seguir trabajando.

En Valencia.—Desde este mes ha empezado á regir en las fábricas de abanicos la jornada de nueve horas, acordada por las Sociedades de Maestros y de Operarios el 12 del pasado mayo.

Las horas extraordinarias se reducirán á jornadas de ocho horas, cobrando por ellas lo mismo que se paga por las de nueve.

Para resolver las diferencias que pueda haber entre maestros y operarios se ha nombrado una Comisión, compuesta por tres individuos de cada Sociedad.

En Nava del Rey.—La huelga que sostenían los obreros agricultores, la han perdido, mostrándose los patronos vengativos y crueles con aquellos compañeros que más se han distinguido en la organización de la Sociedad.

Este descalabro deberá advertir á aquellos compañeros que antes de pelear es preciso estar bien preparados.

Hechas las cosas con previsión, las reclamaciones serán atendidas y ningún compañero será víctima de las iras de los patronos.

En León.—Prosigue la huelga de Curtidores en casa del patrono Eguilagaray.

Los huelguistas esperan que la victoria corone sus esfuerzos.

En Andalucía.—Ya han logrado los panaderos huelguistas de Almería que los patronos acepten lo fundamental de su reclamación.

Falta, para que la huelga termine, orillar cuestiones secundarias.

—Las reclamaciones de los obreros agricultores del término de Jerez, si no en su

totalidad, en una buena parte han sido aceptadas por los patronos.

—En Málaga ha quedado satisfactoriamente terminada la huelga reproducida en los talleres de ebanistería de los señores Prados, Hermanos.

—Las sogueras de Vélez Málaga, que ganan una miseria por realizar un trabajo muy dañoso para su salud, pidieron á sus explotadores una pequeña mejora en el salario.

Los patronos, dando muestras no sólo de ser crueles, sino hombres faltos de educación, las respondieron soezmente que no accedían á sus pretensiones.

A consecuencia de esto ha surgido la huelga.

La Agrupación Socialista y la Sociedad de Obreros agricultores prestan á dichas compañeras todo su apoyo.

Para que se vea si tienen razón las huelguistas en pedir que se remunere mejor su trabajo, bastará decir que las más prácticas no ganan al cabo del día cincuenta céntimos.

¡Serán... codiciosos sus burgueses!

Celebraremos que triunfen tan explotadas compañeras.

En Guipúzcoa.—La huelga de los canteros de San Sebastián, provocada por atentar los patronos contra el derecho de asociación, prosigue.

Los obreros la mantienen con inquebrantable firmeza, manifestando ahora, lo mismo que el primer día, que no volverán al trabajo en tanto no se les reconozca por los explotadores el derecho que la ley fundamental del Estado les concede.

A los patronos todo se les vuelve inventar patrañas para reclutar gente con que suplir á los huelguistas; pero nada consiguen.

So pretexto de que ejercían coacción fueron presos nuestros correligionarios Torrijos, Bereciartúa, Gurtazar y dos tipógrafos; pero al poco rato de ser detenidos se los puso en libertad por no resultar confirmada la coacción.

En Zaragoza.—La huelga que sostienen los metalurgistas de casa del Sr. Averly ha entrado en la pasada semana en una nueva fase.

Hanse unido á aquéllos los obreros de los departamentos de fundición y carpintería, que no han querido consentir con su presencia la admisión de un traidor en el puesto de uno de los primitivos huelguistas, ni dejar sin respuesta la siguiente baladronada del encargado principal de dicha casa: «En cuanto alguno le moleste á usted—dijo dirigiéndose al traidor—, me lo manifiesta, para hacer que le prendan y se le lleven atado codo con codo.»

Como ahora el número de huelguistas es mucho mayor—se eleva á 120—, se recomienda á las organizaciones obreras que practiquen la solidaridad material lo más rápidamente posible, á fin de asegurar su triunfo.

Las cantidades se dirigirán á Matías Pastor, Mayor, 57, 1.º

En Cataluña.—En Barcelona, los obreros jornaleros de la fábrica de calzado de D. Angel Catalá han conseguido media hora de rebaja en la jornada, que era de 10 horas.

Los destajistas han alcanzado también algunas mejoras.

Para lograr este resultado han tenido que sostener huelga varios días.

—En Mataró se sostienen con firmeza las huelgas de los anudadores de casa Esquerria y los de géneros de punto de la fábrica de Carbonell.

Asimismo continúa la de carreteros en casa del patrono Rovira y se ha reproducido en la del explotador Bufó por haber cometido éste una nueva informalidad.

Los anudadores han sido auxiliados por varias organizaciones de la localidad, y los huelguistas de la casa Carbonell por los videros á la plana belgas, franceses y de Avilés, con 52,80 pesetas.

—En Palafrugell se han declarado en huelga los obreros albañiles pidiendo la jornada de ocho horas.

En Extremadura.—La huelga de Torrejuncillo, según leemos en la Prensa burguesa, ha tenido solución satisfactoria, consiguiendo los obreros algunos beneficios.

En Santander.—Siguen manteniendo su lucha, esperando un próximo triunfo, los toneleros y constructores de carruajes.

En Vizcaya.—Ha terminado sin éxito alguno para los obreros la huelga, poco menos que general, de los trabajadores de las minas de esta zona. Faltos de la sólida organización que necesitan para luchar con el Centro Minero, compuesto por los propietarios de aquéllas, tenía que pasarles eso.

Formen dichos compañeros un numeroso y fuerte organismo de resistencia; creen en él un fondo que les permita resistir durante algún tiempo, y lograrán elevar los salarios, extirpar los abusos que con ellos se cometen y concluir con los inmundos barracones y con las tiendas obligatorias.

Eso es lo positivo, y no las simples quejas ó las constantes censuras á sus explotadores.

—La que continúa con firmeza es la huel-

ga de los barrenadores de la mina «Arnal». Estos compañeros muestran cada vez más animosos y disciplinados. Ni uno solo de ellos flaquea, hallándose decididos á no ocupar sus puestos nuevamente si no son atendidas sus modestas reclamaciones.

Por lo bien que luchan, por la justicia que les asiste y por el efecto moral que entre todos aquellos obreros produciría su victoria, deben ser ayudados esos huelguistas por los trabajadores organizados.

—La admisión de un nuevo encargado en el taller de cañones de los Astilleros del Nervión, que fué traidor en la huelga de Altos Hornos, ha hecho que abandonen el trabajo los obreros que trabajaban en él.

A 50 asciende el número de huelguistas. En Asturias.—La huelga de los mineros de Laviana continúa sin resolver.

El representante de la Empresa, así como su hijo, que maltratan de palabra y de obra á los trabajadores, son republicanos melquiadistas.

Entre otras cosas, los obreros reclaman que se les dé cuenta de los gastos é ingresos habidos en el Montepto en los nueve últimos años. A esto nada contesta el representante de la Empresa.

Para sostener dicho Montepto dan los obreros que ganan menos de 10 reales un día de salario al mes, y los que ganan más, 10 reales mensuales.

Por esa cuota sólo percibían socorros de 3 y 4 reales, y alguno le ha cobrado de 2.

Convencidos estos compañeros de que para luchar con probabilidades de éxito es preciso contar con organización, van á constituir una Agrupación ayudados por los compañeros de Sama y San Andrés.

—Continúa en Oviedo la huelga de la fábrica La Amistad

—En Gijón se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de Laviana y Compañía.

Ha ocasionado esta lucha la pretensión de la Casa de imponer á los obreros unas condiciones verdaderamente depresivas.

Los huelguistas son unos 250, de los cuales sólo 20, moldeadores, están asociados.

La Sociedad de este oficio ha acordado hacer suya la huelga.

—También continúa la huelga de Cayés. Los huelguistas se van colocando en otros puntos.

Han recibido donativos de la Agrupación de San Andrés y de la Sección de Turón. Los trabajadores en piedra de Oviedo les han prestado 150 pesetas.

**NUESTROS MUERTOS**

Ha fallecido en La Línea el compañero Francisco González Fernández, miembro de la Agrupación Socialista de Puerto de Santa María y de la Sociedad de Viticultores de la misma localidad.

En dicha Sociedad desempeñó varios cargos y en la Agrupación el de presidente.

La falta de trabajo le llevó á la Línea. Sentimos de todo corazón la pérdida de ese soldado de la causa socialista y enviamos á su familia la expresión de nuestro dolor.

**MOVIMIENTO SOCIAL**

**INTERIOR**

Madrid.—El martes de la anterior semana celebró una reunión de propaganda la Sociedad de Grabadores, Cinceladores, Plateadores y similares.

Presidió el compañero Rojo y usaron en ella de la palabra Rubio, Tío é Iglesias, que discurren acerca de la bondad del principio de asociación, del espíritu de solidaridad que debe imperar entre los trabajadores de todos los oficios y de todos los pueblos y de lo preciso que es que en todos los proletarios se despierte su voluntad para defender con energía sus intereses.

Se hizo notar por uno de los oradores que en industrias de escaso desarrollo, como aquella á que pertenecen los compañeros de la citada Sociedad, están más expuestos los obreros á ver empeorar sus condiciones, exigiéndoles esta circunstancia una unión firme y resuelta para hacer frente á la concurrencia que se hacen los dueños de pequeños talleres.

Se encareció también como medio de adquirir una conciencia más clara de lo que demandan los intereses obreros, la instrucción y el estudio de todas las cuestiones que tienen relación inmediata con el trabajo.

Los tres compañeros que dirigieron la palabra fueron escuchados con mucha atención y aplaudidos al terminar sus discursos.

—S. gún el último número de La Unión Tipográfica, órgano de la Federación del mismo nombre, tenía ésta en Caja cerca de 8 000 pesetas.

—La Sociedad de Carpinteros de armar ha enviado á los huelguistas de Gibraltar 30 pesetas.

—Se hacen trabajos por los obreros co-

cheros, constructores de carruajes y herradores para constituir una Federación Nacional de dichos oficios.

—Varios compañeros nos han entregado lo siguiente para los huelguistas de Gibraltar: varios carpinteros, 0,50; Peñaranda, 0,20; Rovira, 0,25; Lumbreras, 0,20; Leovigildo, 0,25; Iglesias, 0,50.—Total, 1,95.

Vigo.—La Asociación Tipográfica, en su última asamblea, ha tomado medidas para evitar la depreciación de los salarios y acordado ingresar en la Federación de su oficio y en la Unión General de Trabajadores.

—Nuestro correligionario Enrique Botana, vocal de la Junta de Reformas Sociales, ha pedido en la última sesión celebrada por ésta que se propusiera al Ayuntamiento que en los contratos de trabajo que en lo sucesivo acompañen á los pliegos de subastas de obras municipales se estipule la jornada máxima de trabajo en ocho horas y se fije un jornal mínimo teniendo en cuenta el coste de la vida en la población.

La proposición fué discutida ampliamente, quedando pendiente de resolución para la próxima junta.

Todos los vocales presentes se manifestaron conformes en principio.

Pontevedra.—Se ha formado la Sociedad de Marineros pescadores, que ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Ad más, se han organizado la Sociedad de Curtidores y la de Oficios y profesiones varios.

B. rcelona.—La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros marmolistas de Barcelona y sus contornos nos manifiesta que las dos Sociedades que habia de este oficio se han fusionado; que el domicilio social le tiene en la calle de Barbará, 16, cervecería, y que la correspondencia para la misma se dirigirá al secretario, Faustino Mir.

—La Sociedad de Sombrereros de la Sección de plancha ha cubierto las vacantes que tenia de presidente y secretario y ha nombrado una Comisión para que se aviste con el director de la Casa de los Sres. Valera y Ricci, de San Martín de Provencals, y le manifieste que el personal que emplee le ha de retribuir á jornal.

Además, ha votado 25 pesetas para los constructores de carruajes de Madrid, en huelga hace muchas semanas.

—También ha acordado enviar 10 pesetas á los mismos compañeros la Sociedad de Paragüeros y Bastoneros.

Tortosa.—Se ha constituido la Agrupación Socialista, nombrando su respectivo Comité.

Los compañeros que la forman están dispuestos á trabajar con decisión por la propaganda de nuestros ideales y á reclutar el mayor número de compañeros en torno de la bandera roja.

Por más que hacen contra nuestro Partido los que le aborrecen por sus ideas ó por la seriedad con que procede, sus fuerzas no dejan de crecer.

Salamanca.—Se ha reorganizado la Agrupación Socialista, nombrando su respectivo Comité.

Estos compañeros, á quienes animan grandes deseos de hacer de su organización una de las mejores del Partido, envían un fraternal saludo á todos los correligionarios.

Valladolid.—Se ha constituido la Sociedad de Obreros de la industria azucarera, nombrando los individuos que han de desempeñar los cargos de la Junta Directiva.

En el Reglamento por que se rige consta que pertenecerá á la Unión General de Trabajadores y al Centro Obrero.

Játiba.—Ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Costureros.

Puerto de Santa María.—Por virtud de los trabajos hechos por algunos compañeros, se reorganizará muy pronto la Sociedad de Obreros en calzado.

Es necesario que tanto esos camaradas, como los de otros oficios que están alejados de la Asociación, acudan á ella para trabajar por que mejoren las malas condiciones en que viven y por que avance el movimiento de emancipación de todos los explotados.

Peña de los Enamorados.—La Sociedad de Canteros ha renovado su Junta Directiva y nos manifiesta que desea estar en relaciones con todas las organizaciones de su oficio.

Rueda.—Los obreros asociados, que constituyen una sola organización, han empezado á organizarse por oficios.

Los trabajos van tan bien, que se confía en que muy pronto haya varias Sociedades constituidas.

Todas ellas pertenecerán á la Unión General de Trabajadores.

—Los socialistas que hay en esta población, y que son el alma del movimiento societario que en ella existe, en cuanto terminen la organización de los oficios más numerosos, crearán la Agrupación Socialista, esperando que ésta sera muy numerosa por las simpatías que allí han alcanzado nuestras ideas.

Pamplona.—La Sociedad de Obreros tipógrafos ha ingresado en la Federación de su oficio, y como ésta forma parte de la Unión

General de Trabajadores, también en esta última colectividad.

—Se ha reorganizado la Sociedad de Obreros panaderos.

Zaragoza.—El Comité de la Agrupación Socialista ha abierto una suscripción á favor de los huelguistas de la Casa de Averly.

Haro.—Deseando la Sociedad de Curtidores de este punto formar la Federación del oficio, pide á todas las que estén conformes con dicho pensamiento que se sirvan manifestarlo.

La correspondencia pueden dirigirla á Claudio Gonzalo, Santa Lucía, 2, 1.º, Haro, ó á Estanislao Font, Puntarro, 8, 1.º, Vall (Tarragona).

Mieres.—Nuestro corresponsal en este punto nos envía la siguiente agradable noticia:

«Santiago Suárez, que fué expulsado del Gremio de Trabajadores en hierro por haber malversado 120 pesetas, ha cumplido como bueno reintegrando hace dos días dicha cantidad á la Caja de la Agrupación.

»Conste así, y para que quede en el lugar que le corresponde el nombre de este compañero, rogamos á todos los periódicos socialistas reproduzcan esta noticia.»

Begoña.—Por iniciativa de la Agrupación Socialista y del Subcomité de la Sociedad de Obreros mineros, se ha efectuado una reunión de propaganda socialista y societaria.

Presidió el compañero Gortázar y usaron de la palabra Villanueva y Perezagua, que expusieron los beneficios que pueden obtenerse de la organización obrera, y la táctica política que deben seguir los trabajadores.

Hubo mucho entusiasmo y no pocos aplausos para los oradores.

La Moral.—Se ha efectuado aquí un mitin, usando de la palabra Suárez, de Gijón, y Castro, de Mieres, que expusieron las doctrinas de nuestro Partido.

Unos anarqueros que quisieron perturbar el acto, fueron arrojados del local.

Nuestros compañeros fueron muy aplaudidos.

Candás.—El 6 de julio se verificará un mitin, en el que tomará parte Castro, Huergo y Virgil.

Soto del Barco.—La Agrupación Socialista ha acordado crear una escuela para dar instrucción á los hijos de los obreros, sean ó no afiliados.

Santander.—Con una velada ha conmemorado su segundo aniversario la Sociedad de Obreros en mosaico y piedra artificial.

El acto estuvo muy concurrido.

—La Sociedad de Trabajadores del Muelle ha acordado expulsar de la misma á los individuos José Balado Estoral, Ramón Castaño, Angel Muñoz Barquín, Juan Llamas Barbado, Pedro Estrada Saiz y Toribio Oruña, por realizar trabajos encaminados á dividir las fuerzas de la Sociedad, impulsados por un explotador á quien ésta estorba.

Como los mencionados individuos habían recogido con engaños algunas adhesiones á la idea por ellos patrocinada de crear una nueva colectividad, se acordó concederles un plazo para que puedan volver á la Sociedad, dándose de baja en la lista de los expulsados.

Este acuerdo ha producido excelentes resultados, pues casi todos los comprometidos se han presentado ya, considerándose seguro que los demás hagan lo mismo en seguida.

También ha expulsado dicha Sociedad á Bernardino González por calumniar á la Junta Directiva.

—Los ebanistas que pertenecían á la Sociedad de Carpinteros han resuelto constituir Sociedad aparte.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Aserradores mecánicos.

Cañella.—La Sociedad de Géneros de punto ha remitido á los huelguistas de Gibraltar 10 pesetas.

Linares.—La Sociedad de Maquinistas y Fogoneros «E. Frenos», nos ha enviado para los huelguistas de Gibraltar 10 pesetas.

**CASA DEL PUEBLO**

Las Sociedades que hayan suscripto obligaciones de esta Aglomeración cooperativa pueden hacer efectivos desde la publicación del presente aviso los intereses correspondientes á 1901.

Madrid, 4 de julio de 1902.—P. A. del Consejo de Administración.—LUIS VILLOAZ, gerente.

**REUNIONES**

Sociedad de Colocadores de pavimentos.

El día 13 del corriente, á las ocho y media de la mañana, celebrará esta Sociedad junta general ordinaria en el salón pequeño del Centro Obrero, Relatores, 24, principal.

Agrupación Socialista de Zaragoza.

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria el sábado, 12 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio, Mayor, 57, 1.º

**CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA**

Logroño.—J. E.—Recibidas por conducto de C. 4 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1902. Jaén.—A. R.—Se le enviaron 7 «Calendario» y 1 «Las Sociedades», por descuento del 25 por 100 en los que pedía.

Alicante.—A. S.—Recibidas 10 pesetas para acciones.

Macael.—S. de C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902.

Arenas de San Pedro.—L. J.—Recibidas 6,15 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902, 2 de S. C. hasta fin septiembre 1902 y 2,15 para 1 «Historia», 1 «Programa», 1 «Ley de Reuniones» y 1 «Las Sociedades».

Rubi de Bracamonte.—L. C.—Recibidas 2,05 pesetas, 1 de su suscripción hasta fin julio 1902 y 1 de la de A. R. hasta fin septiembre 1902.

Gomezuarro.—M. G.—Recibida por conducto de L. C. 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1902.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de J. F. y 4 de Antonio Muñoz, Leganitos 12 y 14 (suscripción por 1 año).

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Idem id. 1 peseta de J. F.

Castillo de Villavega.—E. H.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1902.

León.—L. C.—Recibidas 2,50 pesetas, 1 para su suscripción hasta fin septiembre 1902 y 1,50 para LA NUEVA ERA.

Ferrol.—M. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1902.

Palencia.—S. de A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Béjar.—J. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1902.

Setenil.—C. O. de A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre 1902.

Salinas.—A. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902.

Salamanca.—M. R.—Recibida 1 peseta de un paquete del núm. 851.

Alger.—J. R.—Recibidas 5,25 pesetas de su suscripción y de las de J. C. y M. Ll. hasta fin septiembre 1902.

Manresa.—J. R.—Recibidas 34 pesetas: 24 de otros tantos suscriptores hasta fin mayo 1902, 4 de paquetes hasta el número 819, 1 de 7 «Programa» y 5 de 1 «Capital».

Málaga.—A. S.—Recibidas 40,50 pesetas: 14 de paquetes hasta el 83, 5 para LA GUERRA, 3 para 5 «Historia de los molinos», 2 de 2 «Misericordia», 3,20 de 4 «Album», 4 de R. S. y 4 de A. S. para EL MUNDO OBRERO y 5 de T. S. hasta fin junio 1902.

Cala de Benagalbón.—J. M.—Recibida por conducto de R. S. 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1902.

El Palo.—S. de O.—Recibidas 6 pesetas de paquetes por conducto de R. S.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de J. G. M. del Palo.

Burgos.—A. S.—Recibidas 16,25 pesetas de 3 «Historia», 1 «Manifesto», 1 «Informe», 2 «Controversia», 2 «Las Sociedades», 3 «Origen» y 1 «Miseria».

Baza.—T. G.—Recibidas 11 pesetas de paquetes hasta el núm. 848, v no 49, como crea.

Mataró.—J. G.—Recibidas 21 pesetas de 20 «Ley Municipal», 10 «Controversia», 7 «Historia», 10 «Socialismo y Libertad», 10 «Los socialistas» y 3 «Calendarios». Adeuda 68 céntimos.

Tarragona.—J. M. M.—Recibidas 8 pesetas: 2 de la suscripción de J. M. hasta fin noviembre 1901, 2 de la suya hasta fin mayo 1902, 3 para acciones, 0,60 de 1 «Notas», 0,20 de 1 «Comunismo» y 0,20 de 2 «Justicia».

Badalona.—J. C.—Recibidas por conducto de R. M. (remitidas á LA GUERRA) 11 pesetas de paquetes.

Roda.—J. M.—Recibidas [por conducto de GUERRA 35 pesetas de paquetes hasta el núm. 807. Roda.—A. S.—Recibidas 13,3 pesetas para el C. N. San Martín de Provencals.—M. V.—Recibidas 43 pesetas: 10 de las suscripciones de F. B., A. F., T. P., L. E., R. O., C. de la U., F. I., I., «C. de C.», J. P. y J. E. hasta fin enero 1902, 12 de las de «L. F.», F. V., R. C., I. G., V. B., «F. de M.», «C. I.», M. F., R. M., C. P., M. V. y D. R. hasta fin febrero 1902, 2 de las de P. G. y C. D. hasta fin marzo 1902, 1 de J. A. hasta fin abril 1902, 12 de paquetes hasta el 839 y 6 de A. P. hasta fin junio 1902.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 33,80 pesetas: 8 para LA NUEVA ERA, 7,50 de 5 «Calendario», 1,20 de 4 «Ley Municipal», 0,3 de 2 «C.º de Mayo», 1,80 de 6 «Ley de Accidentes» y 15 de paquetes hasta el número 862.

Santander.—F. J. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 1902.

Vitoria.—M. G.—Recibidos 0,3) de 3 «Las Sociedades».

Nava del Rey.—N. H.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el número 852.

Munilla.—L. G.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el número 857 y queda á su favor, deducido lo que sobró de su anterior envío, 0,70.

La Seca.—E. M.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el número 850. Tiene á su favor, como se le dijo, 0,85.

Rueda.—S. de O. A.—Recibidas 3) pesetas de paquetes hasta el número 861. Queda á su favor 0,67.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 2)2,10 pesetas, que con 1,15 de giro y francoeo, hacen 203,25 de paquetes hasta el número 851.

La Moral.—A. S.—Recibidas 20 pesetas: 5,15 para LA NUEVA ERA, 7,50 para el C. N., 4,88 para paquetes hasta el número 845, y queda á cuenta, con el sobrante anterior, 3,05. No tenemos los libros que pide.

Muros.—A. S.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 861.

Villalba de Aja.—F. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre 1902.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 479.03  
Idem por libros y folletos ..... 27.50

IMPRENTA DE L. CALLEJA, MENÚZCAL, 6.  
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea á obreros asociados.)